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CONSELHO DISCUTE O ANDAMENTO DOS TEMAS DA 
ASSOCIAÇÃO

A
s metas do Planejamento Estratégico 

e as assembleias que acontecerão no 

dia 21.11 foram os principais temas 

abordados na conferência telefônica do Con-

selho da Abraceel realizada hoje, dia 14.11.  

Tramitação dos projetos de lei de interesse 

do segmento:

Um novo texto do PLS 232 será apresentado 

ainda este mês, por meio de  voto comple-

mentar do relator, senador Marcos Rogério. 

A solução legislativa para a questão GSF não 

sairá via Congresso Nacional neste ano e há 

esperança do projeto de portabilidade da con-

ta de luz avançar na Câmara, conforme apura-

do pela Abraceel no decorrer da semana. 

PLS 232/2016:

Reginaldo Medeiros relatou a reunião da 

Abraceel com Ruttely Marques, consultor do 

Senado, e Fernando Ferreira, assessor do se-

nador Marcos Rogério (DEM/RO), para discu-

tir o relatório apresentado no dia 29.10.  Na 

pauta, o cronograma apresentado no relató-

rio, que prevê:

• Liberalização de consumidores entre 500 e 

300 kW: 54 meses após a entrada em vigor 

da Lei;

• Liberalização de consumidores supridos em 

Alta tensão: 66 meses; e

• Liberalização de consumidores supridos em 

Baixa tensão: 78 meses.

Além do cronograma de abertura extrema-

mente conservador, Reginaldo relatou tam-

bém dispositivo que permite ao consumidor 

de baixa tensão migrar para o mercado livre 

por meio de comunhão de cargas. Entretanto, 

expressou que os assessores do senador Mar-

cos Rogério disseram na reunião que o tex-

to divulgado sofrerá alterações e fixará uma 

data para limitar essa possibilidade. 

Sem GSF:

Sobre o GSF, a expectativa é que após 4 anos 

de discussão, a questão não será resolvida 

pelo Poder Legislativo neste ano. As decla-

rações públicas do senador Omar Aziz (PSD/

AM), presidente da Comissão de Assuntos Eco-

nômicos (local onde o PL 3975/2019 aguarda 

deliberação), são contundentes ao afirmar 

que não pautará o projeto, tendo em vista a 

inconveniência da inserção na Câmara de dis-

positivo que cria o fundo para construção de 

gasodutos, contrariando PEC recentemente 

enviada pelo Governo, cujo objetivo principal 

é acabar com 281 fundos existentes.

Portabilidade na Câmara:

A Abraceel também esteve reunida com o de-

putado Lafayette de Andrada (Republicanos/

MG), relator do Código Brasileiro de Energia 

Elétrica. No mesmo dia, o deputado esteve 

reunido com a presidente e o relator da co-

missão do PL 1917, deputada Jaqueline Cassol 

(PP/RO) e deputado Édio Lopes (PL/RR). Há 

inclinação desses parlamentares para que as 

mudanças futuras na legislação setorial sejam 

feitas no âmbito da comissão do PL 1917 e, 
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posteriormente, incorporadas integralmente 

pelo deputado Lafayette na consolidação do 

Código de Energia.

O presidente do Conselho, Ricardo Lisboa, su-

geriu que a Abraceel apresentasse os estudos 

sobre abertura de mercado ao senador Mar-

cos Rogério e ao deputado Arnaldo Jardim, já 

que ambos estarão presentes no painel que 

discutirá reforma do setor no 11º Encontro 

Anual do Mercado Livre.

Aba segurança de mercado e selo Abraceel

Pouca adesão dos associados no cadastro de 

documentos no site da Abraceel preocupa. 

Reginaldo iniciou esse tema apontando que 

a primeira ação da Abraceel para aprimorar 

a segurança de mercado - a aba exclusiva no 

site da Associação - está no ar desde agosto 

e que apenas 21 empresas cadastraram seus 

documentos no portal. Levantou a preocu-

pação sobre a pouca adesão a essa iniciati-

va, que é gratuita, ponderando também se o 

mesmo pode acontecer com o selo Abraceel.

O conselheiro Rafael Mathias complementou 

lembrando que na reunião de planejamento 

estratégico foi possível constatar que a inicia-

tiva do selo tinha baixa adesão dos associados 

presentes, não sendo elencado como meta da 

associação para o próximo ano. Como enca-

minhamento, ficou definido que o tema será 

levado à próxima reunião do Grupo Técnico, 

dia 04.12 em São Paulo, para avaliar as al-

ternativas e discutir se o assunto será levado 

adiante ou não pela associação.

Preço Horário

ONS envia carta para aprimoramentos no SGI

Bernardo Sicsú fez um repasse sobre o an-

damento do tema, com base no III Encontro 

da CCEE sobre Preço Horário, realizado no dia 

07.11. Nesta semana, o ONS enviou carta in-

formando a criação de um sistema para dispo-

nibilizar a todos os agentes, inclusive comer-

cializadores, as informações contidas no SGI 

(Sistema de Gestão de Intervenções), ponto 

que vem sendo discutido pela Abraceel com o 

ONS nos últimos meses e também necessário 

para que a entrada do preço horário aconteça 

com segurança. Conforme a correspondência, 

o ONS deve permitir em dezembro o acesso ao 

Sagic, tema também pleiteado pela Abraceel. 

A Aneel também deve abrir uma consulta pú-

blica para aprimoramentos no modelo DES-

SEM, visando a entrada do modelo em 2021. 

Por fim, Bernardo solicitou às associadas que 

encaminhem feedbacks sobre o andamento 

do processo de disponibilização das informa-

ções pelo ONS e CCEE, a fim de fornecer sub-

sídios para uma melhor atuação da Abraceel.

AGO e AGE em Salvador

Assembleia dos associados no dia 21.11 a partir 

das 15h para deliberar sobre orçamento, plane-

jamento estratégico e alterações no Estatuto. 

Reginaldo Medeiros lembrou que no primeiro 

dia do Encontro do Mercado Livre haverá As-

sembleia da Abraceel para deliberar sobre o 

documento do Planejamento Estratégico, Es-

tatuto Social da Abraceel e orçamento para o 

próximo ano.
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Em relação ao documento do planejamen-

to estratégico, foi enviada minuta para con-

tribuição das associadas, que recebeu, até o 

momento, contribuições do conselheiro Paulo 

Tarso. O prazo para enviar sugestões finaliza 

no próximo dia 18.11 e detalhes sobre as 

metas propostas estão na edição de hoje do 

“Abraceel Explica”.

Após deliberação das associadas, o documen-

to final será apresentado para a Aneel, ONS, 

CCEE, EPE e MME, com o objetivo de divulgar a 

Agenda do Mercado para os próximos 4 anos 

e sensibilizar as autoridades para as reivindi-

cações da categoria.

Quanto ao orçamento, a Abraceel não recebeu 

ponderações até o momento sobre a proposta 

de mensalidade no valor de R$ 6 mil para o 

exercício 2020, inclusos os custos com a rea-

lização da confraternização de fim de ano. 

Dessa forma, a realização do coquetel anual, 

que é sempre objeto de muita participação, 

prescindirá do patrocínio, o qual, ao contrá-

rio da festa, não tem despertado o interesse 

das associadas nos últimos três anos. Das 13 

cotas disponibilizadas para a festa de 2019, 

ainda restam 3 cotas. Os custos  não cobertos 

por patrocínios serão absorvidos pelo caixa 

da Associação, se não houver novas adesões. 

Quanto às alterações no Estatuto Social, tam-

bém enviado aos associados com a nova re-

dação proposta, a associada Brenda Rühle, 

da BP, também apresentou uma sugestão de 

melhoria na redação, que torna o dispositivo 

mais claro, sem alterar o objetivo. A sugestão 

foi acatada.

Sem mais assuntos a tratar, Reginaldo infor-

mou que na próxima segunda, 18.11, os con-

vites para o coquetel da Abraceel serão enca-

minhados. Contamos com a presença de todos 

para a bela festa que a Abraceel está prepa-

rando para seus associados e convidados! 
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TRANSPARÊNCIA NAS INFORMAÇÕES DO ONS AVANÇA

O
ONS encaminhou carta aos agentes 

no dia 13.11 informando da evolu-

ção do Portal SINtegre, a plataforma 

de informação e comunicação do operador. O 

ONS destaca as melhorias já implementadas, 

vindas de sugestões dos agentes desde o lan-

çamento do portal, há quatro meses:

- disponibilização de painel para consulta de 

intervenções, com dados do SGI (Sistema de 

Gestão de Intervenções);

- Disponibilização do webhook: ferramenta 

que simplifica o recebimento de informações 

quando um evento acontece, permitindo que 

os sistemas dos próprios usuários capturem a 

informação quando o ONS disponibilizar um 

novo produto. O ONS aponta que, com o we-

bhook, o sentido da comunicação de um novo 

produto disponível é invertido, e ao invés de 

os robôs dos agentes acessarem várias vezes 

os servidores do ONS, os produtos são dispo-

nibilizados imediatamente para os inscritos, 

contribuindo para que todos possam ter aces-

so imediato à informação, de forma equâni-

me e simultânea. O guia para configurar o 

webhook está na área restrita do associado.

- Disponibilização de API (Application Pro-

gramming Interface): que é um conjunto de 

definições e protocolos usados no desenvol-

vimento e na integração de sistemas. Os APIs 

disponíveis são (i) dados hidrológicos por 

reservatório, e (ii) dados históricos da carga 

global.

Além disso, está em desenvolvimento, com 

conclusão prevista para dezembro deste ano, 

o painel com dados do SAGIC (Sistema de 

Apuração da Geração, Intercâmbio e Carga). 

Destacamos que a Abraceel atuou diretamen-

te junto à diretoria do operador para que seja 

garantido o acesso isonômico às informações 

que formam o preço, meta do Planejamento 

Estratégico da Associação. A carta na íntegra 

está disponível na área restrita do associado. 
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APROVAÇÃO DO DESSEM EM DISCUSSÃO PÚBLICA

F
oi aberta a Tomada de Subsídios nº 

03/2019 da Aneel para aprovar o 

uso dos modelos Dessem, PrevCar-

gaDessem e Weol na programação diária da 

operação a partir de 01.01.2020. 

As principais ressalvas e recomendações re-

gistradas pela FT-Dessem em seu relatório de 

validação foram: 

- reexecução dos estudos desde janeiro de 

2019 com a versão estável do modelo, com 

início em novembro/2019;

- análise da magnitude da variação dos re-

sultados do modelo ao longo de 2020, con-

siderando as diferenças nos resultados em 

função da arquitetura de hardware, sistema 

operacional e número de núcleos de proces-

samento; 

- continuidade dos esforços para a redução do 

tempo de processamento do modelo e;

- avaliação de pacotes alternativos de otimi-

zação que garantam a maior flexibilidade no 

uso do modelo

 

A Nota Técnica da Aneel destaca que para ga-

rantir a reprodutibilidade  do DESSEM de acor-

do com os resultados obtidos pelo ONS e pela 

CCEE é necessária a utilização de uma mesma 

família de sistema operacional, processador 

e o mesmo número de núcleos de processa-

mento (“cores”) em paralelo. Nesse sentido, 

o ONS e a CCEE utilizam atualmente (i) siste-

ma operacional Red-Hat em sua versão 8 em 

diante; (ii) processador Intel Xeon; e (iii) pro-

cessamento em paralelo com dois núcleos de 

processamento.

 

PrevCargaDessem

O desenho metodológico submetido pelo ONS 

e CCEE prevê dois módulos: (i) um gerador de 

previsões, que utiliza metodologia com base 

em  SVM (Support Vector Machine) e RNA (Re-

des Neurais Artificiais), ambos desenvolvidos 

pelo CEPEL; e (ii) um módulo de combinação,  

desenvolvido pelo ONS, baseado em método 

de decisão (stepwise) que combina os me-

lhores resultados obtidos por cada modelo de 

previsão, adequando-os a cada série de dados. 

 

As simulações realizadas pela FT-DESSEM apon-

taram que o método combinado mostrou-se 

mais acurado do que a previsão original do 

PrevCargaDessem. Dessa forma, o PrevCar-

gaDessem_Combinado deve passar a consti-

tuir formalmente o processo de previsão de 

carga que culminará na definição da curva de 

carga utilizada na programação diária do SIN. 

 

O detalhamento da participação do PrevCar-

gaDessem no âmbito do processo de previsão 

de carga deverá ser especificado pelo ONS nos 

Procedimentos de Rede, que estão em discus-

são na Audiência Pública nº 031/2019, ainda 

não concluída.

O Grupo Técnico irá realizar call para dis-

cutir a TS nº 03 no dia 19.11, às 11h. A TS 

recebe contribuições até o dia 25.11.
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Curtas

 Workshop Arsesp discute o swap de gás 

Em 13.11, a Arsesp realizou workshop sobre 

o Swap de Gás, tema da agenda regulató-

ria da Agência. A Abraceel foi representada por 

Bernardo Sicsú. Aberto pela superintendente 

de gás da Arsesp, Regina Rocha, o encontro re-

uniu cerca de 40 profissionais que discutiram 

os principais conceitos e desafios em torno 

das trocas comerciais (swap comercial) e tro-

cas operacionais (swap operacional) no esta-

do de São Paulo. Inicialmente, o tema tinha 

foco na troca operacional entre distribuidoras, 

mas os estudos demonstraram a oportunidade 

para inclusão também dos usuários livres, com 

foco no swap comercial. Conforme definido na 

agenda regulatória, a Arsesp deverá abrir au-

diência pública em breve para tratar da regu-

lamentação do tema. Tão logo divulgadas, as 

apresentações do workshop serão disponibili-

zadas na área restrita do associado.

  Você sabia? Consumidor de biometano 

já nasce livre em SP

Durante o workshop, a Arsesp esclareceu 

que não há, na regulação paulista, impo-

sição de volume mínimo para o consumidor 

de biometano se tornar livre. Segundo o regu-

lador, o volume mínimo de 300.000 m3/mês 

é aplicado apenas para o usuário livre que não 

compra biometano. A Agência esclarece ape-

nascontudo, que os segmentos comercial e re-

sidencial não podem se tornar livres por imposi-

ções dos contratos de concessão.Para as demais 

classes de consumidores, não há qualquer limite 

para a compra de biometano. 

  AP nº 41: Agenda Regulatória Aneel 2020-

2021

Bernardo Sicsú representou a Abraceel na 

sessão presencial da Agenda Regulatória da 

Aneel para 2020-21 (AP nº 41/2019), realizada 

no dia 14.11. A Abraceel sugeriu (i) substituir a 

atividade “Aprimoramento das Garantias Finan-

ceiras do MCP” por “Aprimorar a Contabilização 

de Liquidação Financeira do MCP”, (ii) exclusão 

da atividade do rateio da inadimplência por votos 

(AP nº 50/2017), (iii) regulamentar a venda de 

excedentes de GD na revisão da REN 482/2012, 

e (iv) estabelecer solução específica para a si-

metria de conexão de empreendimentos desti-

nados ao ACR e ACL, tratado de forma vaga em 

“Consolidação – Condições gerais do acesso ao 

sistema de transmissão”. A Aneel espera apro-

var a Agenda Regulatória 2020-2021 na segunda 

semana de dezembro. A apresentação comple-

ta está disponível no site da Abraceel.
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Curtas

 Mais empresas cadastram seus documen-

tos na aba “Segurança de Mercado”

A s associadas Eletron e Diferencial,  publi-

caram seus documentos na aba “Segu-

rança de Mercado” do novo site da Abraceel, 

totalizando 20 empresas com documentos 

nessa seção. Destacamos que a área é exclu-

siva para empresas associadas e a medida faz 

parte da estratégia da Associação, que busca 

colaborar na construção de um ambiente de 

negócios mais seguro e transparente para o 

mercado. Cada representante recebeu, por 

e-mail, o login, a senha e as instruções para 

cadastrar os documentos. Caso você tenha 

alguma dúvida, basta enviar um e-mail 

para abraceel@abraceel.com.br que a 

equipe entrará em contato para ajudá-lo. 

 

 

 2º Seminário: Dia do Mercado Livre de 

Energia  

No dia 12.11, Yasmin Oliveira representou 

a Abraceel no 2º Seminário “Dia do Mer-

cado Livre de Energia”, organizado pela Unica 

e CeiseBR, em Sertãozinho. O evento reuniu 

comercializadoras e representantes das usinas 

e da indústria para um debate sobre bioeletri-

cidade sucroenergética e o mercado livre, com 

apresentações da FG/A sobre cenários econô-

micos, da América Energia sobre cenários para 

o mercado livre e da BBCE sobre as platafor-

mas de negociação. As apresentações estão 

na área restrita do associado.  

 Brasil Comercializadora tem novo Diretor 

Comercial

Aassociada Brasil Comercializadora in-

forma ao mercado que Paulo Henrique 

dos Santos Rocha Filho é o novo Diretor Co-

mercial da comercializadora. Segue conta-

to:paulo.rocha@brcomercializadora.com.br
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Curtas

 Abraceel recebe BNDES

A Abraceel recebeu, em 14.11, o Gerente 

Setorial de Energia Elétrica do BNDES, 

Guilherme Arantes. Na pauta, a reforma do 

setor elétrico e as novas condições de finan-

ciamento para o mercado livre recentemente 

divulgadas pelo banco. O BNDES busca uma 

agenda de trabalho com as comercializadoras 

para se aprofundar sobre a operação e as po-

líticas adotadas pelas empresas de comercia-

lização. Nesse sentido, sugerimos que os as-

sociados entrem em contato diretamente com 

a equipe do BNDES: siciliano@bndes.gov.br, 

scherma@bndes.gov.br e apss@bndes.gov.br

  Abraceel discute abertura de mercado com 

CNI

AAbraceel esteve reunida com a equipe 

técnica da CNI, no dia 12.11, para discu-

tir o relatório apresentado pelo senador Mar-

cos Rogério (DEM/RO) ao PLS 232 de 2016. 

A abertura de mercado proposta no texto é 

conservadora e, de acordo com estudos feitos 

pela Abraceel, não atende à indústria, poden-

do ser melhorado. Na ocasião, a Abraceel foi 

convidada para apresentar sua proposta de 

venda de excedentes de geração distribuída 

na próxima reunião do Conselho de Infraes-

trutura da CNI, dia 27.11, quando a Resolução 

nº 482 da Aneel será o tema do encontro.

    

 Apresentações IEA Workshop: Mercado 

de gás natural no Brasil

As apresentações exibidas no Workshop: 

Mercado de gás natural no Brasil,  rea-

lizado  nos dias 22, 23 e 24.10  pelo MME 

em parceria com a International Energy 

Agency (IEA), estão disponíveis no site do 

MME e podem ser acessadas através do link: 

http://www.mme.gov.br/web/guest/novo-

-mercado-de-gas?#IEA_Workshop_out2019.

 Dobra o índice de aprovação na prova de 

certificação

Divulgado, por e-mail, o resultado da 8ª 

Prova de Certificação de Operadores do 

Mercado de Energia Elétrica. Na prova de Cer-

tificação, dos 64 candidatos que fizeram a 

prova, 39 foram aprovados. Na revalidação, 

todos os candidatos foram aprovados. Foi a 

edição com o maior índice de aprovação. O re-

sultado estará disponível no site da CCEE e da 

Abraceel e a entrega simbólica acontecerá du-

rante o 11º Encontro Anual do Mercado Livre, 

no Tivoli Ecoresort (BA), dia 21 de novembro.           

 TS nº 02/2019: novas versões Newave e 

Decomp

E stá aberta a Tomada de Subsídios nº 

02/2019  para aprovar o uso de novas 

versões dos modelos computacionais Ne-

wave, Decomp e Gevazp. As novas versões 

passarão a ser usadas para o cálculo do PLD 
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Curtas

a partir de 01.01.2020 e incluem aprimora-

mentos metodológicos recomendados pela 

CPAMP em julho, tais como o VminOP e os 

novos parâmetros do CvaR, a reamostragem 

dos cenários forward, entre outros. Aqueles 

que tiverem considerações podem enviá-las 

para gt@abraceel.com.br até o dia 18.11. 

A TS recebe contribuições até o dia 20.11.



Semana II | 11 a 14 de novembro de 2019RELATÓRIO SEMANAL

>> PRÓXIMA SEMANA

18.11 - segunda-feira: Alexandre Lopes e Fre-

derico Rodrigues participam do workshop “Diá-

logos União Européia – Brasil: Governança da 

transição energética – Desafios e Oportunida-

des”, às 08h30m, na sede do MME, em Brasília;

Bernardo Sicsú participa de reunião com o 

Comitê de Monitoramento do Novo Mer-

cado de Gás Natural, para tratar da evolu-

ção dos termos do TCC firmado entre Cade 

e Petrobras, principalmente a questão re-

lacionada à contratação do gás da Bolívia, 

e da regulação infralegal das diretrizes do 

Novo Mercado de Gás, às 14h, em Brasília;

19.11 – terça-feira: A diretoria da Aneel irá 

discutir: (4)  abertura de CP (2ª fase da AP nº 

33/2019) sobre as Regras de Comercialização 

versão 2020, que entre os destaques está o 

descritivo sobre o unit commitment;

Grupo Técnico realiza call para discutir a Toma-

da de Subsídios nº3/2019, que tem por obje-

tivo aprovar o uso dos modelos Dessem, Pre-

vCargaDessem e Weol na programação diária 

da operação a partir de 01/01/2020, às 11h; 

A Abraceel, em parceria com a Absolar, realiza 

o “2º workshop  Absolar/Abraceel: O futuro 

da energia solar no mercado livre”, às 14h, 

em São Paulo;

Alexandre Lopes e Frederico Rodrigues partici-

pam de reunião do “Projeto Diálogos Setoriais 

União Europeia”, promovido pelo Fase e pela 

FGV, às 16h, na sede da Abiape, em Brasília;

20.11 – quarta-feira: Bernardo Sicsú partici-

pa, como palestrante, de audiência pública na 

Comissão Especial da Portabilidade da Conta 

de Luz, para discutir o mercado livre de ener-

gia, às 14h30, na Câmara dos Deputados, em 

Brasília;

21.11 – quinta-feira: AGO orçamentária e 

AGE Estatutária para discutir, respectivamen-

te, o orçamento da Abraceel 2020, aprovação 

do planejamento estratégico e alteração do 

Estatuto Social, na Praia do Forte, BA;

21 a 23.11 – quinta-feira a sábado: 11º En-

contro Anual do Mercado Livre.

>AGENDA DO CONSELHO

21.11 - quinta-feira: AGO orçamentária e 

AGE Estatutária para discutir, respectivamen-

te, o orçamento da Abraceel 2020, aprovação 

do planejamento estratégico e alteração do 

Estatuto Social, na Praia do Forte, BA;

21.11 e 23.11 - quinta-feira a sábado: 11º 

Encontro Anual do Mercado Livre;

04.12 - quarta-feira: Reunião do Grupo Téc-

nico da Abraceel, às 14h, na sede do BTG Pac-

tual, em São Paulo;

05.12 - quinta-feira: Confraternização Anual 

da Abraceel, às 20h, no hotel Renaissance, 

em São Paulo.


